## Integración comercial en AL, contrapeso para Asia (El Financiero 26/11/09)

Integración comercial en AL, contrapeso para Asia (El Financiero 26/11/09) Ivette Saldaña Jueves, 26 de noviembre de 2009 La decisión de 11 países latinoamericanos de formar un acuerdo de acumulación comercial será de gran utilidad para enfrentar a los bloques económicos de naciones asiáticas con las que se compite, por lo que se impulsa el mecanismo de integración Foro del Arco del Pacífico Latinoamericano. Carlos Furche, director general de Relaciones Económicas Internacionales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, dijo que en la reunión que tuvieron los ministros de Comercio y de Relaciones Exteriores de los 11 miembros del Foro acordaron fortalecer a la región e iniciar un diálogo con Asia, considerando que es una fuerte competencia, pero también un área de oportunidad para el comercio. Una de las debilidades que hay en la zona es que es muy poco el comercio intrarregional, pues mientras en América del Norte el intercambio entre México. Canadá y Estados Unidos representa 50 por ciento del total, entre los 11 países de Latinoamérica sólo se tiene 15 por ciento. Dijo que tenemos un déficit de integración económica muy notable, que nos pone en desventaja porque hay otros bloques regionales que tienden a fortalecerse, sobre todo en Asia. "Si queremos competir y ser atractivos, necesitamos integrarnos, y el camino en el Foro del Arco apunta en esa dirección." Furche expuso que entre los 11 países miembros se identificó un comercio de 30 mil millones de dólares, de los cuales en 20 mil millones de dólares en productos no hay un pago de arancel, y justo ahí es donde se abre una ventana de oportunidades para quitar las barreras y establecer un acuerdo de acumulación de origen. Por ello, en la Quinta Reunión Ministerial del Foro del Arco -del lunes y martes en Puerto Vallarta, Jalisco- se tomó la decisión política de iniciar el proceso de negociación para firmar un convenio comercial de acumulación de origen en diversas materias. Entre éstas se encuentran procedimientos aduaneros, normas de comercio, sanitarias y fitosanitarias, solución de controversias y certificación digital. Además se acordó que en la región del Foro del Arco -una iniciativa en la que participan Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y Perú- se buscará sustituir los certificados de origen de papel por unos electrónicos, lo que agilizará el comercio. Furche dijo que la reunión fue muy importante porque se instruyó a los negociadores empezar el análisis para identificar en qué sectores y productos se puede tener un libre intercambio. Ello, sobre todo porque el Banco Interamericano de Desarrollo identificó dos mil 600 subpartidas arancelarias con cero arancel y reglas de origen similares entre los 11 países que conforman la región.